
 

 

第九題：靈命成熟之一 
 

事奉成全研討會第二階段：導引靈命和屬靈追求正確的方向 

第九題：靈命成熟之一 

 

一、遵行神旨 

  

 (一)必須遵行神的旨意 

  在我們得救以前，我們所有的行為都是憑著自己的心意去行的。但我們得救以後，就得有一

個基本的改變，就是我們的行事為人，不能再憑著自己的喜好去行，乃是要遵行神的旨意。我們信

主以後，我們生活的中心已經變更了。這一個中心不再是我們自己了，乃是我們的主了。我們一得

救，第一句話就要問：「主啊，我當作甚麼？」(徒廿二 10)。 

  我們所得著的生命，在我們裡面有一個基本的要求，就是要我們照著神的旨意行。我們越遵

行神的旨意，我們裡面就越平安、越喜樂。基督徒的喜樂，乃是在乎遵行神的旨意，不是在乎隨著

自己的意思行。 

  一個人如果能柔順的服在神的旨意之下，就能少走許多冤枉路。許多人的失敗，許多人生命

沒有長進，就是因為隨著自己的意思行。隨著自己意思行的結果是痛苦的，也是貧窮的，並且最後

還得照著神的旨意行。因為神總是要藉著事情，藉著外面的環境和遭遇，叫你服下來。 

 

 (二)怎樣知道神的旨意 

  神如果要求我們遵行祂的旨意，祂就必須使我們能明白祂的旨意。所以，把神的旨意顯明給

我們看，乃是神的事。神的兒女不需要掛慮無從知道神的旨意，神總有辦法使我們知道祂的旨意(參

來十三 21)。神把祂的旨意告訴我們，這是祂的責任。如果我們的存心、態度是順服的，我們必定

能知道神的旨意。 

  一個基督徒要知道神的旨意，必須注意三件事：(一)環境的安排；(二)裡面的感覺，或者說聖

靈的引導；(三)聖經的教訓。如果這三件事的指向是相同的，能夠在一條線上合起來的時候，就能

斷定這是神的旨意。如果這三件事中有一件與另外兩件不和諧，那就還需要等候。 

 

 (三)環境的安排 

  如果我們的神不許可，就連一個麻雀也不會掉在地上(太十 29)。可見所有事情的發生，都必須

經過神的許可。神連我們的頭髮都編號過了(太十 30「數過」原文可譯「號過」)。我們的神是仔細、

認真到這個地步！像一個麻雀那麼便宜的東西，神都要管，何況我們是祂的兒女！像一根頭髮那麼



小的事情，神都要管，何況其他的事情！所以，我們一信主，就得學習從環境中知道神的旨意。我

們沒有一件事是偶然遇見的，沒有一個遭遇不是經主量過的。信主不久的人，也許還沒有學會聖靈

的引導，還不大知道聖經的教訓，但是至少能看見神的手在環境裡。這是信徒最初步的功課。 

  許多時候，我們好像那無知的騾馬一樣，需要神在外面用嚼環、轡頭拉住我們，勒住我們，

我們才不會錯(詩卅二 9)。真求神把我們圈在祂的旨意裡，把我們趕到祂的旨意裡。藉著環境把我

們堵住，逼得我們非跟從祂不可。 

 

 (四)聖靈的引導 

  「凡被神的靈引導的，都是神的兒子」(羅八 14)。神的兒女有聖靈住在裡面，信主的人有神的

靈住在我們重生的靈，也就是新靈裡(參結十一 19；卅六 26~27)。神藉著祂的靈在我們裡面說話來

帶領我們。在適合的時候，在有需要的時候，神的靈會給我們知道甚麼是出於神的，甚麼不是出於

神的。 

  主耶穌說：「人若立志遵著祂的旨意行，就必曉得...」(約七 17)。如果人真有意思要遵行神的

旨意，就必定能知道。只有裡面馬虎的人，才不能清楚。 

 聖靈的引導可以分作兩類：第一類是裡面的催促(參徒八 29；十 19~20)。第二類是裡面的攔阻(參

徒十六 6~7)。 

  神的靈是住在人最裡面的地方，所以聖靈的感覺不是淺薄的，不是外面的，乃是從最深處出

來的。不像聲音，又像聲音；不像感覺，又像感覺。順著它，就有平安、喜樂；違背它，就感覺不

安、難受。 

  可是，你不要過度的去分析裡面的感覺。你如果一直在那裡分析，這個是不是，那個對不對，

結果你會一天到晚都弄不清楚。其實，一個人亮光不夠的時候，才需要分析；亮光如果夠，就必定

一目了然。 

 

 (五)聖經的教訓 

  神的旨意已經有許多原則和榜樣記在聖經裡。一個人要明白神的旨意，必須認真的讀聖經。

神的旨意是永遠不改變的。神的旨意決不會一會兒這樣，一會兒那樣。在基督只有一是(林後一 19)。

神對我們的旨意，絕對不會與聖經的教訓相反。 

  神的話是我們腳前的燈，是我們路上的光(詩一百十九 105)。所以，我們要明白神的旨意，要

知道神怎樣引導我們走前面的路，就必須多讀聖經，就必須仔仔細細的讀聖經。 

  神藉著聖經對我們說的話，可以分為兩種：一種是聖經原則的教訓，一種是聖經應許的話語。

我們對於前者，是靠聖靈的光照而明白的；對於後者，是靠著聖靈的引導而得著的。比方：根據馬

太福音廿八章十九至廿節，基督徒應當向人傳福音，這是聖經原則的教訓。至於到何處傳福音，可

能聖靈會把聖經上某一句話或某幾節聖經，新鮮、活潑、有力的放在你裡面，那就是聖經應許的話

語。 

  用問卦式的方法來尋求神的旨意，禱告後打開聖經，用指頭猛然一指，用這種方法來求問神，



絕不是一種正當的方法，並且極可能有犯錯的危險。 

  我們在尋求神的旨意這件事上，該學習一個功課，就是要懼怕錯誤，不要主觀。我們可以求

神把不是祂旨意的道路都堵起來。 

 

 (六)教會的印證及其他 

  神的旨意除了顯明在神的話裡，顯明在人的靈裡，顯明在環境中之外，神的旨意也顯明在教

會裡。如果有機會的話，為了使你對於神的旨意能有更多的把握，最好能與教會中一班認識神的人

交通一下，看他們對於你所看見的是否能說「阿們」。因為我們個人究竟有限，個人的感覺，個人

對於聖經教訓的領會，個人對於環境安排的認識，都有錯誤或不夠準確的可能，但是教會卻比較可

靠得多。 

  馬太十八章曾題到一個原則：弟兄有爭執最後總得聽教會。因為教會是神的居所，是神的光

所在的地方，所以我們要相信神的旨意會在教會裡彰顯。 

  教會的印證，並不是指全教會的弟兄姊妹在一起開會討論；這乃是指在教會中有一班認識神

的人，受聖靈的引導而說話。所以教會中負責的弟兄們，必須對於屬靈的事有相當的認識，對於自

己的肉體有相當的對付，並且時刻儆醒，與主有不斷的交通，滿有神的同在，活在聖靈的支配之下，

才能有準確的看法。 

  保羅在加拉太書第一章所講不與人商量的話，那是為的要證明他素來所傳的福音，不是出於

人的意思，乃是從耶穌基督啟示來的。那裡並沒有一點自以為是的意味。 

  但我們也要防止走另外一個極端──凡事都要問教會。我們絕不能以教會的印證來代替恩膏

的教訓(參約壹二 27)。日常生活中的瑣碎小事，儘可按著人的常識去定規。我們的神並不抹煞人的

常識。 

  在尋求神的旨意時，我們不要落到思想空白和意志被動的反常情形裡去。「心竅習練得通達，

就能分辨好歹」(來五 14)。靠神並不是就完全不用頭腦。路加在寫福音書時，是經過「詳細考察」

和「定意」的(路一 3)。我們的思想、意志應該靠著聖靈的工作「更新而變化」，才能察驗甚麼是神

的旨意(羅十二 2)。 

  在新約裡，異象和異夢並不是神的引導的常規。主要的和通常的引導，是裡面的引導。除非

神有一件特別重要的事要我們知道，而在通常的情形裡我們不容易接受這個引導，神才給我們異象

或異夢的引導。因此，為了穩妥可靠，我們即使見了異象或異夢，還得尋求裡面的證實和環境的證

實。 

 

 (七)知道神旨意的人 

  雖然全部的方法都對了，但是還不一定每一個人都能知道神的旨意。方法對了，還得「人」

對，才有用處。最沒有用處的，就是人在神面前的光景是背叛的，而他卻要知道神的旨意的方法。 

  如果你要來事奉神，你的耳朵就要一直聽從神的話，像耳朵釘在門上那樣的聽話(參申十五

17)，等主的差遣，等主的命令。 



  有的人雖然在那裡尋求知道神的旨意的方法，但是他根本沒有意思要遵行神的旨意，只是把

尋求神的旨意的方法拿來當作一個知識而已。可是神的旨意只給那些立志遵行的人知道！「人若立

志遵著祂的旨意行，就必曉得...」(約七 17)。所以要知道神的旨意，必須下決心要遵著祂的旨意行。

「耶和華的眼目往來遍察全地，要顯大能幫助那些心完全向著祂的人」(代下十六 9 原文另譯)。如

果你的心向著主是完全的，祂就要向你顯現，祂就要給你知道祂的旨意。我們不要以為只有信主多

年的人才能明白神的旨意。 

  像我們這樣微小的人，竟然能明白神的旨意，這是一件何等大的事！明白神的旨意是榮耀的

事。神是降卑祂自己來給我們知道祂的旨意。所以我們要學習尋求、寶貴並遵行神的旨意。 

 

二、與主同活 

  

 (一)甚麼叫做與主同活 

  自從我們重生得救以後，基督就進到我們的裡面，作我們的生命(參西三 4)。如今，在每一個

基督徒的裡面，有兩種不同的生命：一種是我們原來就有的魂生命，就是「我」；另一種是重生所

得的靈生命，就是「內住的基督」。而生命不是一部機器，不是一件死的東西，自然會有生命的表

現。因此，基督徒的裡面常有矛盾、交戰的情形，就是魂生命和靈生命彼此相爭(參加五 17)。所謂

「與主同活」(參羅六 8；提後二 11)，乃是魂生命與靈生命和諧一致，或者說，魂生命順著靈生命

而行、而活(參加五 16，25)。 

  在聖經裡面，常用各種的說法，從不同的角度和層次來形容與主同活，譬如：「住在主裡面」

(約壹二 27；參約十五 4)；「隨從聖靈」(羅八 4~5)；「在基督耶穌裡敬虔度日」(提後三 12)；「活著

的不再是我，乃是基督在我裡面活著」(加二 20)；「基督在我身上照常顯大」(腓一 20)；「我活著就

是基督」(腓一 21)等。 

 

 (二)與主同活是事實，不是目標 

  對於許多基督徒而言，「與主同活」僅止於道理知識，缺少實際的經歷。因此當他們讀到使徒

保羅說：「我活著就是基督」(腓一 21)的時候，以為這是一個目標或是一個盼望。其實，保羅不是

告訴我們說，他有這樣一個「我活著就是基督」的目標；保羅乃是說，我自己所以能活，就是因為

有基督；如果沒有祂，我就不能活。這是他的事實，而不是他的目標；這是他生活的秘訣，而不是

他的盼望。他的生活，乃是基督。他活著，就是基督在他裡面活著。因此，他能夠放膽地說：「我

活著就是基督。」 

 

 (三)許多基督徒努力要與主同活 

  問題就在這裡，如何才能作到「與主同活」，作到「我活著就是基督」呢？這個問題若不解決，

作基督徒便會作得吃力又辛苦；竭盡心力要作個好基督徒，掙扎奮鬥，結果卻是失敗連連；末了，

就要歎說：「我真是苦阿！誰能救我脫離這取死的身體呢」(羅七 24)？難怪許多人作基督徒都作得



累了，作得疲倦了。他們覺得作基督徒好像挑了重擔爬山，總爬不上去。當他們還沒有信主的時候，

是勞苦背負「罪孽」的重擔；自從他們信主之後，是勞苦背負「聖潔」的重擔。那個擔子換成這個

擔子，一直背負著重擔，又累又苦。 

 

 (四)與主同活不是我活，乃是祂活 

  其實，「與主同活」的意思，並不是要我們效法基督，行得像基督一樣；也不是要我們跪在那

裡苦求主加給我們力量，使我們能作出來像基督一樣。使徒保羅說：「現在活著的，不再是我，乃

是基督在我裡面活著」(加二 20)。這話給我們看見：不是我活，乃是基督活。從前本來是我活，不

是基督活；但今天不是我活，乃是基督活。今天掉換一個來活。這是與主同活的秘訣。 

  我們必須看見，不是我在那裡作基督徒，乃是主在我裡面作基督徒；不是我活著像基督，乃

是基督在我裡面活出來。哦，這是一個大福音！從今以後，「我」可以免活，可以不必努力活著像

基督。神不要我們花那麼多的力氣作基督徒，也不要我們作個背負重擔的基督徒。 

 

 (五)與主同活的難處乃在於『我』 

  那麼，怎樣才能夠「現在活著的不再是我」呢？當然這個「我」必須出去，這個「我」必須

死！使徒保羅在同一節聖經裡給了我們一個很明確的答案：「我已經與基督同釘十字架；現在活著

的，不再是我，乃是基督在我裡面活著」(加二 20)。如果我沒有與基督同釘十字架，我就仍舊是我，

我就仍舊活著。可見，只有「我」釘死了，「我」不活了，才能讓基督來活；也只有「已經與基督

同釘十字架」的人，才能說「不再是我」。 

 

 (六)先有同死，然後才有同活 

  不死就不生(參林前十五 36)；與主同活的先決條件，乃是與主同死。「我」既然沒有一點的能

力行善，就應當把「我」擺在完全無助、無有的死地。基督徒的生命，並非改良「我」而來的；它

完全是一個新造(參林後五 17)。若是不死，就不能生。所以不怕死！我們要向著「我」死，並真正

停下「我」自己一切的活動。如果我們真的放下了「我」自己的一切，實際上並沒有甚麼損失。除

非我們有所脫離，我們就無法進入。 

 

 (七)與主同死的訣要 

  「與主同死」，也就是「與基督同釘十字架」；這一件事必須有兩方面的合作，才能成為我們

的經歷。單有一方面是不行的，總得兩方面全有才行。 

  首先，我們裡面的眼睛必須被開起來，看見當兩千年前主耶耶穌被釘死在十字架上的時候，

神已經把我們擺在基督裡，與祂一同釘死了。這是神所已經成功的事實。比方：你寫幾個大字在一

張紙上，當你把這張紙撕開的時候，你同時也把那幾個字撕開了。同樣，當基督為我們被釘死在十

字架的時候，我們在祂裡面也一同被釘死了。基督死了，「我」也死了。 

  其次，我們必須從心裡深處「阿們」這件事──承認神所已經作在我們身上的事。神既已經



認為「我」這個人不行，所以把「我」釘在十字架上，那麼我也應當承認「我」不行，「我」該死，

「我」已經死了。但是有許多基督徒，雖然神看他們不行，而他們卻看自己還行，還想盡力來作，

來討神喜悅；雖然神已經把他們釘死了，而他們卻還是想要立志，想要掙扎。所以若非我們的配搭

合作，神所已經成功在我們身上的客觀事實，就還不能成為我們的主觀經歷。 

  我們若能真的從心裡承認說：神看我不行，我也看我不行；神看我除了死之外沒有別的用處，

我也看我除了死之外沒有別的用處。我就是這樣無用的人，我只配死在十字架上。如此，我們才真

正與主同死了。 

 

 (八)與主同死就必與主同活 

  同死的事實是如何真確，同活的事實更是真確。「有可信的話說，我們若與基督同死，也必與

祂同活」(提後二 11)；「我們若是與基督同死，就信必與祂同活」(羅六 8)。神對「我」的評價是說

該死，我對「我」自己的評價也說該死；所以「我」就與基督同釘十字架了，「我」已經與主同死

了，這是事實。既然「我」已經死了，因此現在不再是「我」活著了，乃是基督活在我裡面了，這

也是事實。二減一等於一；從我裡面減去老亞當，就當然只剩下基督。 

  同活是同死之後必然的結果；這個事實用不著我們猜疑。有些基督徒說，在我的感覺裡，好

像並沒有把握說：「基督在我裡面活著。」要知道，與主同活不在乎我們的感覺，因為我們的感覺

並不可靠。我們的感覺起起伏伏，有時好像在山頂上，有時會好像在山洞裡。與主同活乃在於相信

神的話，相信神所成功的事實。 

 

 (九)因信神的兒子而活 

  保羅在加拉太書二章二十節還有兩句很重要的話：「並且我如今在肉身活著，是因信神的兒子

而活。」屬靈的事實，不是用感覺證明出來；屬靈的事實，乃是用信心證明出來。基督活在我們裡

面，從今以後，我們是因信神的兒子而活；我們天天相信是神的兒子在我們裡面活。我們對主說：

「主，我相信你替我活。主，我相信你作我的生命，我相信是你在我裡面活著。」我們這樣相信，

我們就這樣活。請記得，神所說的話是靠得住的。我們不是相信自己的經歷，我們不是相信自己的

感覺，我們乃是相信神的話。 

  甚麼叫做信心呢？信心不是頭腦裡明白一項真理；信心乃是靈裡看見了一件事實，而把那件

事實證明出來。希伯來書講到信心的定義：「信就是所望之事的實底，是未見之事的確據」(來十一

1)。比方，有人能彈得一手好琴，但我們必須有耳朵，才能把那好聽的聲音顯為實在；如果是聾子，

就無法證明它的實在。我們的信心也是一樣的。所有神所成功的事實，都是實實在在的，但是，只

有信心，才能把神的事實證明出來。 

 

 (十)從因信得生到因信而活 

  新約聖經有三處曾引用舊約哈巴谷書上的話：「惟義人因信得生」(哈二 4)；第一處是羅馬書第

一章第十七節，那裡是指罪人在得救之時是因信得生，著重在「得生」；第二處是加拉太書第三章



第十一節，那裡是指人得生是因著信，著重在「信」；第三處是希伯來書：「只是義人必因信得生」

(來十 38)，這裡是對信徒說的，所以更好譯作：「只是義人必因信而活」。在此，我們所要注意的是，

神乃是要帶領我們從「因信得生」，而進到「因信而活」的境界。 

  所有的基督徒，都是因著信心而得生命，也都應當因著信心而活。每一個基督徒的生活，從

始至終，都是信心的故事；是信心把我們帶進屬靈的境界裡，也是信心使我們繼續活在那境界裡。

甚麼時候我們一離開信心，甚麼時候我們就離開了神所命定的地方。換句話說，甚麼時候你憑著信

心，甚麼時候你就活在基督裡，也就是「與主同活」；甚麼時候你不依憑信心，甚麼時候你就活在

自己裡面，也就是不與主同活。 

 

(附錄九)基督是我們的生命 

 

 (一)基督「活」在我們的裡面 

  基督與我們基督徒的關係，並不僅是客觀道理上的相知和相屬，並且也是主觀經歷上的相連

和相合。當我們一信主的時候，一面是我們裡面的靈就活過來，得著了重生(參弗二 5~6；約三 6~8)；

另一面是基督進到我們的裡面，並且活在我們的裡面(參林後十三 5；加二 20)。因此，聖經說：「基

督是我們的生命」(西三 4)，我們在重生時所得著的靈命，不是別的，乃是基督自己活在我們的裡

面。 

 (二)基督「住」在我們的裡面 

  這一位活在我們裡面的基督，並不是要作我們的客人，任憑我們隨意待祂；乃是要在我們的

心裡作我們的主人，所以聖經用「住」字來形容祂的內住，含有「安家、作主掌權」的意思(參弗

三 17；約十五 5)。為著這個緣故，我們必須把我們的主權讓給祂，順著祂而活，才能感到「生命

和平安」(參羅八 6，10)。 

 (三)基督「長」在我們的裡面 

  當我們存心尊主為大(參路一 46)，讓基督在我們的心裡得著地位並有通達的道路(參太三 3)

時，才能夠除去我們心裡一切不該有的東西(參太十三 18~22)，而使這生命不斷地長大。靈命的長

大，不是別的，乃是「祂必增加，我必減少」(參約三 30)。伴隨著靈命長大必有的現象，乃是我們

的「己生命」被對付，直到基督在我們裡面得著完全的地位。 

 (四)基督「成形」在我們的裡面 

  基督在我們的裡面長大到一個地步，生命會有模有樣，就像雞蛋中的胚胎逐漸形成小雞的模

樣，在燈光照射之下，能夠明顯的看出。同樣，基督成形在我們的心裡(參加四 19)，在屬靈的眼光

下，也可以感覺並看出來，但在平常人的眼中，仍看不太出來。使徒保羅說，為著達到基督成形的

地步，需要神的僕人「再受生產之苦」(參加四 19)。換句話說，十字架的道路，乃是基督徒靈命成

長之路──關心我們靈命的人和我們自己，一同承受靈命長進之苦。 

 (五)基督「彰顯」在我們身上 

  慢慢地，成形在我們裡面的基督，會自然而然的顯現在我們肉身外面，讓眾人都可以明顯地



看出來(參提前三 16)，這就是所謂的「披戴基督」(參羅十三 14；加三 27)，也就是「在肉身上帶著

耶穌的印記」(加六 17)。靈命成熟的基督徒，在外表上雖然與常人無異，但在言談與舉止上，常會

不知不覺地顯露那活在他裡面的基督。 

 (六)基督在我們身上「照常顯大」 

  無論是在順境或是在逆境，甚至無論是生是死，都能叫基督在我們身上照常顯大(參腓一 20)。

當一個基督徒長進到這個地步，他就可以自稱「我活著就是基督」(腓一 21)，基督的生命常時不斷

的從我們身上活出來，這樣的信徒，才算是名副其實的「基督徒」(參徒十一 26；彼前四 16)。這也

是我們追求靈命長進的最終目標。 

―― 黃迦勒「事奉成全訓練綱目」 

 

 


